

ECM-0068

Les villes mondiales



Nature	Magazine
Titre	Les villes mondiales
Auteurs	Ouvrage collectif
Date de publication	2013
Nombre de pages	127
Pays	France
Editeur	Questions Internationales
Lien internet	https://excerpts.numilog.com/books/3303331600602.pdf
Lieu de consultation ou mode d'accès	https://excerpts.numilog.com/books/3303331600602.pdf

Note argumentaire de la contribution

Le bimensuel *Questions Internationales* consacrait aux mois de mars-avril 2013 un numéro sur les villes mondiales, leur histoire, leur formation et leurs conséquences. Chercheurs en géographie, en histoire ou en urbanisme éclairent le sujet selon différents points de vue, au gré de leur spécialité.

Villes globales, villes mondiales, villes-mondes, métropoles, mégapoles, mégalo-poles : la question sémantique et ce qu'elle sous-tend, est d'abord étudiée en ouverture du sujet, mettant ainsi en perspective les problèmes inhérents aux villes globales et les problématiques actuelles.

En effet, au 7^{ème} siècle avant notre ère, Babylone s'imposait déjà comme la 1^{ère} grande ville de l'humanité (une chronologie détaillée retrace l'histoire des villes mondiales, p.96-97), le phénomène n'est donc pas nouveau mais s'est amplement intensifié avec l'industrialisation puis la mondialisation.

Energivores, standardisées, déshumanisantes, favorisant la ségrégation sociale et ethnique, les villes mondiales concentrent de nombreux maux de nos sociétés modernes. Alors que les inégalités se creusent, ces villes-mondes accumulent de plus en plus de richesse et de pouvoir de décision et d'attractivité, reléguant ainsi les autres territoires au second plan.

Somme toute, ces villes sont le reflet de l'ère du capitalisme sauvage dans laquelle nous sommes entrés: chantiers démesurés pour compétitions sportives éphémères, frénésie architectural pour qui aura le plus haut gratte-ciel, le plus grand centre commercial, le plus bel hôtel, concurrence effrénée entre villes au patrimoine culturel riche menant à la création de « villes fantômes pour touristes » ...

Si ce dossier n'apporte pas de solutions précises à une nouvelle organisation de la société-monde, il instruit néanmoins sur les erreurs à éviter, les problématiques à évacuer et les efforts à mener pour vivre mieux ensemble demain.

Abécédaire

2013 - ARCHITECTURE - **BABYLONE** - CIVILISATION - **COREE DU SUD** - DEMOGRAPHIE - ECONOMIE - GEOGRAPHIE - GEOPOLITIQUE - HISTOIRE - **MALI** - MONDIALISATION - ORGANISATION - **PARIS** - RELATIONS INTERNATIONALES - **SEPTIEME SIECLE AVANT NOTRE ERE** - **SUISSE** - TOURISME - URBANISME - **VILLES DEBOUT** - **VILLES INTERNATIONALES** - **VILLES MONDES**

Les villes mondiales

- 4 Ouverture – Mondialisation et villes mondiales**
Serge Sur
- 8 La ville mondiale : une histoire de représentations**
Anne Bretagnolle
- 20 La banalisation d'un modèle urbain**
Marc Dumont
- 30 La ville debout : le gratte-ciel au XXI^e siècle**
Céline Bayou
- 42 La ségrégation socio-spatiale dans les villes mondiales**
Stéphane Leroy
- 55 Nouvelle hiérarchie des grandes agglomérations et nouvelles formes de peuplement**
François Moriconi-Ébrard et Cathy Chatel

70 Mondialisation et gouvernance des métropoles
Christian Lefèvre

77 Tourisme, salons, congrès, composants incontournables des villes mondiales
Hélène Pébarthe-Désiré

88 Un monde polycentrique et métropolisé
Lise Bourdeau-Lepage

Et les contributions de

*Marie-Fleur Albecker (p. 16),
Frédéric Bouchon (p. 66),
Marie Delaplace (p. 51),
Géraldine Djament-Tran (p. 86)
et Renaud Le Goix (p. 39)*

Chroniques d'ACTUALITÉ

98 Premières leçons de l'intervention française au Mali
Renaud Girard

100 John Kerry ou les habits neufs de la diplomatie américaine
André La Meauffe

Questions EUROPÉENNES

103 Les tiraillements de la politique extérieure de la Suisse
Hervé Rayner

Regards sur le MONDE

111 Corée du Sud : les défis de la nouvelle présidence
Perrine Fruchart Ramond

HISTOIRES de Questions internationales

119 Paris, capitale des exilés de l'Europe centrale après 1945 ?
Antoine Marès

Les questions internationales sur INTERNET

124

Liste des CARTES et ENCADRÉS

ABSTRACTS

125 et 126

Extraits

« L'étalement urbain est aujourd'hui le mode d'habiter générique et mondialisé le plus répandu, fondé sur la détention d'un logement individuel dont le pavillon est l'archétype. La mondialisation a contribué à une diffusion exponentielle de cette forme d'occupation de l'espace, corollaire à l'augmentation du trafic automobile et à la possession généralisée d'un véhicule individuel, parfois au détriment du peuplement des centres urbains. Ce mode d'habiter est très problématique sur le plan environnemental en raison de la consommation accrue de carburant liée à la distance croissante entre le lieu d'habitat et celui de travail. » (P.27-29)

« Qu'elles soient très visibles-avec les enclaves résidentielles fermées- ou beaucoup moins-avec les quartiers gentrifiés-, les discontinuités spatiales et les frontières sociales-mais aussi certainement culturelles-sont devenues des caractéristiques largement partagées par toutes les métropoles dans le monde actuel. L'homogénéisation des comportements provoqués par la mondialisation néolibérale est ainsi largement mise à mal par la tentation du repli entre soi. Plus la ville s'étale dans l'espace, jusqu'à se diluer dans l'informe, et plus les citoyens développent des stratégies défensives afin de pouvoir l'habiter, malgré tout. » (P50)

« Le développement des activités internationales est à interpréter comme un atout dans la lutte pour le leadership territorial au sein de la métropole. C'est le cas à Madrid ou Paris, où les villes-centres sont en conflit avec leur échelon régional quant au pilotage de la métropole. Les relations internationales entretenues par de telles villes-surtout quand il s'agit de capitales- contribuent à accroître leur statut politique et la reconnaissance internationale dont elles jouissent. Si elles se développent à l'aune de la globalisation, les activités internationales des villes sont aussi largement tributaires des logiques de décentralisation à l'œuvre dans la plupart des pays du monde. Alors que la géographie économique nous enseigne que l'échelle métropolitaine est pertinente pour élaborer et mettre en œuvre des politiques permettant de répondre aux défis de la globalisation, la production des activités internationales des villes nous laisse plutôt voir des métropoles fragmentées, où la gouvernance à l'échelle métropolitaine n'est pas la règle, mais l'exception. (P.75-76)



**"Coopér'actif - habiter ensemble, autrement demain"
Projet Erasmus+ 2018-1-FR01-KA201-048236**

*"Ce projet a été financé avec le soutien de la Commission européenne.
Cette publication (communication) n'engage que son auteur et la Commission n'est pas responsable
de l'usage qui pourrait être fait des informations qui y sont contenues."*